

Un bref historique

Sources: Macamic/Makamik, 50e anniversaire, 1917-1967.

Macamic, 60e anniversaire, 1917-1977.

Un train de souvenirs...

suivante.

Macamic, 1917-1992.

Regards sur Makamik, 1948

Responsable du livre du 100e de Macamic : M. Yvon Gagné

Les années 1910

Arrivée des premiers colonisateur. Venus par train de Cochrane, Jos Bruneau, Edmond Vigneault et Alex Côté s'établissent dans le camp des ingénieurs du Transcontinental et commencent le défrichement des rangs 2 et 3 du canton Royal-Roussillon à partir de la rivière Molesworth (Lois), allant vers l'ouest jusqu'au lot 1913 dix-sept.

Peu après arrivent Ferdinand et Josaphat Deschesnes, Benjamin Bellemarre et Évariste Boisclair. Ce dernier se rend dans les rangs 10 et 1. Ces défricheurs repartent après avoir choisi un lot, avec la promesse de revenir s'y établir l'année

Tous les défricheurs se retrouvent le 22 avril, au camp de l'ingénieur Rousseau. Télésphore Chartré et Albert Beauchemin s'ajoutent au groupe. Madame Beauchemin est la première femme établie à Makamik, avec cinq enfants en bas âge. Une cinquantaine de colons arrivent le 1er juin, accompagnés par l'abbé Ivanhoé Caron, missionnaire colonisateur et s'affairent à construire des camps de bois rond. Les colons défrichent deux milles et demi de chemin entre les rangs 2 et 3. Louis-Napoléon Boisclair recrute une dizaine d'hommes pour le défrichement des blocs 1, 2 et 3 et d'une partie des blocs 4 et 5 du village, ainsi qu'un emplacement près du lac pour l'installation d'un moulin à scie, en plus de trois 1914 acres sur chacun des lots des ouvriers

Le 4 septembre on demande à l'Honorable Frank Cochrane, Ministre des chemins de fer et canaux de permettre la construction d'une gare à proximité de la rivière Lois pour remplacer la gare d' Haterley située trois milles à l'ouest. En 1916, la gare de Haterley est déménagée à son emplacement actuel.

Une messe est célébrée par l'abbé Ivanhoé Caron dans le magasin d'Antonio Bourbeau.

Sir Lomer Gouin et de son ministre de la Colonisation, l'honorable Honoré Mercier

visitent la colonie. La Société des Artisans, coopérative d'assurance-vie, local 592 est fondée.

Mademoiselle Léda Dumas enseigne à un premier groupe d'élèves dans la maison de Félix Dumas le lendemain des Rois.

1916 J.-B. Boisclair est le premier président de la Commission scolaire de Makamik. Antonio Bourbeau en est le secrétaire. À l'automne, la première école ouvre ses portes

Une salle sert de chapelle. Fondation du Cercle agricole de Makamik en février. En mai, arrivée de Me J.-A Rioux, notaire et de son frère le docteur E. Rioux.

1917 Le curé Tremblay arrive au cours de l'été.

En octobre, on demande l'érection canonique de la paroisse Saint-Jean de Makamik.

Premier conseil de la municipalité des cantons unis Royal-Roussillon et Poularies.

Le 3 avril, le premier maire, Pierre Gélinas et les conseillers Arby Gignac, Adélard Boucher, Antonio Bourbeau, Joseph Lemoine, Octave Bergeron et Arthur Bergeron prêtent le serment d'office devant le notaire Rioux et tiennent la première séance du conseil.

Le curé J.-Z. Tremblay travaille à l'organisation de la Fanfare de Makamik.

1918 Construction de la première église (chapelle). Mesurant 90 pieds par 50, avec une sacristie de 30 pieds par 25, l'édifice peut accueillir 500 personnes.

Le 17 septembre, cinq religieuses de l'Assomption de la Sainte-Vierge de Nicolet s'installent au couvent.

La grippe espagnole fait des ravages : 65 sépultures en six mois. J.-A. Bertrand, étudiant en médecine, aide à combattre ce terrible fléau. Il s'installe à Makamik en 1920.

Le 29 avril, la Municipalité du Village de Makamik est proclamée par le Lieutenant-Gouverneur de la Province du Québec Sir Charles Fitzpatrick, au nom du roi George V.

Éphrem Lesage devient le premier maire. Les conseillers sont J.B. Boisclair, Joseph Dubois, J.A. Clément, Désiré Lambert, Damase Corriveau et Paul Baril.

Makamik se développe de 100 personnes en 1914, la population s'élève à 2 300 en 1920.

1920 Des associations sont formées : Dames de Ste-Anne, Enfants de Marie, Congrégations des Jeunes Gens, Société de la Croix de Tempérance.

Plusieurs moulins à scie fournissent du travail.

Environ 2 000 personnes assistent à la première célébration de la Saint-Jean Baptiste.

1921

Le Cercle des Fermières est fondé le 20 janvier 1921 par madame Arthur Dumas (Anna-Maria Bacon). C'est le premier de la région.

Le Comité de colonisation de Makamik estime que la conservation des k rappelle **1923** l'origine algonkienne de ce nom : amik signifie castor. On dit aussi que le lac Makamik est le lac des merveilles.

1924 Le 30 août, la première organisation avicole de l'Abitibi est formée : Le progrès avicole de Makamik qui devient Club avicole de Makamik.

Construction du bureau régional du Ministère de l'Agriculture et de l'office du drainage pour les quatre comtés. Ces organismes existent à Makamik depuis 1917.

L'édifice est incendié en 2008.

Construction du premier hôtel de ville au coût de 5 000 \$ sur le site de l'actuelle caserne des pompiers.

1927 Le service des incendies est formé.

Les premiers Chevaliers de Colomb de la paroisse sont initiés à Amos en septembre. Ils sont rattachés au Conseil de La Sarre en 1933.

1928 Premier taxi à Makamik, propriété de Tréflé Bédard, qui était allé à Rouyn en 1926.
Arrivée d'un contingent de 270 vaches, venant de Saint-Ignace-du-lac et de dix
1929 nouveaux colons.

Pavage bitumineux dans les rues.

1932 Formation d'un club de jeunes éleveurs.

La beurrerie produit 325 000 livres de beurre.

1933

Les écoles sont fermées faute d'argent, elles sont ouvertes de nouveau en 1933-34. Émile Lesage se présente comme député du parti conservateur.

1936

Makamik est un centre d'industrie laitière.

Fondation de la Caisse populaire avec 60 actionnaires.

Organisation de la brigade des pompiers volontaires.

Création d'une sous-station expérimentale fédérale au rang 10, chez Rémi Auger, pour la diffusion des méthodes de culture et d'élevage.

1937

Bénédiction de la pierre angulaire de la nouvelle église le 23 octobre.

La Société coopérative agricole de Makamik compte 126 actionnaires.

La Chambre de Commerce des Jeunes travaille au développement de la municipalité.

Grande fête agricole à la sous-station expérimentale; plus de 900 personnes participent à cette journée d'étude.

1939 La paroisse passe du diocèse de Haileybury à celui d'Amos.

Bénédiction de l'église le 1er octobre.

Formation de la Ligue du Sacré-Cœur; Lucien Lacasse en est le secrétaire.

1941

Émile Lesage est élu député d'Abitibi-Ouest.

Premier congrès des Fermières à Macamic.

Construction du collège Tremblay.

1946

Construction d'un Sanatorium à Makamik approuvée par le Ministère de la Santé.

Fondation de l'association des Filles d'Isabelle de Makamik le 8 décembre.

1948 Bénédiction des cloches à l'église. Formation du Comité d'initiative de Makamik pour travailler au développement de lamunicipalité.

Les Frères du Sacré-Cœur prennent charge du Collège Saint-Jean.

1949

Construction du pont sur la rivière Lois, reliant le village au Sanatorium.

Les années 1950

Inauguration du Sanatorium Saint-Jean en septembre par le premier ministre Duplessis.

1950 Formation du Conseil des Chevaliers de Colomb de Makamik.

La Fabrique Saint-Jean vend un terrain du bloc 38 à la municipalité pour l'aqueduc. Installation de l'électricité en zone rurale.

1952

Réélection de M. Émile Lesage comme député d'Abitibi-Ouest.

1953 Décès du Chanoine J. - Z. Tremblay, du notaire J.-A. Rioux et du docteur Joseph Poiré

1955 Macamic devient Ville.

1956 L'agronome Alcide Courcy est élu député d'Abitibi-Ouest.

1958 Fermeture des écoles de rang, tout l'enseignement est centralisé vers la ville.

Formation du corps des Majorettes de Macamic par Richard Parent, assisté de sa sœur Ghyslaine et de sa mère Simone.

Ouverture de nouveaux locaux de la caisse populaire.

- 1964 Alcide Courcy, député d'Abitibi-Ouest est nommé Ministre de L'agriculture et de la Colonisation.
- 1965 Formation du premier conseil d'administration de la Commission des loisirs de Macamic le 13 juillet.

Le français remplace le latin à la messe.

1966

Inauguration de l'usine de filtration.

1969 Cinq pères de famille perdent la vie dans un accident à Macamic le 30 janvier. Cette tragédie laisse dans le deuil, 5 épouses et 28 enfants.

Les années 1970

1971 Fondation du club de l'Âge d'Or de Macamic.

En septembre, création de l'Harmonie Macamic, DEVENUE l'Harmonie Abitibi en 1975 ¹⁹⁸¹.

Ouverture de l'École Secondaire Le Séjour.

- 1976 Les Sœurs de l'Assomption quittent Macamic après 42 ans de présence.
- 1978 Formation du Club Lions de Macamic; on compte 24 membres lors de la remise de la charte.
- 1979 Inauguration de la bibliothèque municipale en mai Élection de Daniel Rancourt à la mairie.

Projet d'une garderie à but non lucratif pour les enfants de zéro à cinq ans.

1980 Formation du mouvement Scout Quatrième Saint-Jean le 26 mars.

Inauguration du bassin thérapeutique du Centre hospitalier Saint-Jean le 27 mai.

1981 Incendie de l'Hôtel Plaza le 30 novembre.

Création de l'Office municipal d'habitation de Macamic le 17 mars.

1982

Inauguration de la Maison du Lac comprenant 23 logements le 20 septembre.

- **1984** Ouverture du Pavillon Royal-Roussillon pour les personnes en perte d'autonomie.
- **1985** Incendie du restaurant Raymond le 14 mai.
- 1986 Décès du curé Aimé Lamothe.

Exposition d'une trentaine d'œuvres de Marc-Aurèle Fortin au Centre hospitalier Saint-Jean de Macamic en septembre; environ 2000 visiteurs.

1987 Incorporation de CK-Munotair le 2 septembre. Diffusion par câble à partir du 14 septembre dans tout l'Abitibi-Ouest. Au cours des années 1990, Cablevision du Nord Inc. Prête deux caméras professionnelles pour la diffusion d'émission par CK-Munotair.

Formation du Comité de valorisation des biens culturels, dont le but premier est la **1988** sauvegarde de la gare de Macamic et sa transformation en Centre d'interprétation de la colonisation de l'Abitibi.

Les années 1990

Ouverture de l'Unité de réadaptation intensive au Centre hospitalier Saint-Jean.

1990 Agrandissement des locaux et nouvel ameublement à la Bibliothèque municipale.

Ouverture officielle du Chalet Multi-Services le 26 octobre.

Le Club de la Fraternité est fondé le premier dimanche de l'Avent à la demande du curé Aimé Lamothe. Le Club Lions de Macamic apporte son aide.

La brigade des pompiers volontaires a maintenant trois véhicules de protection incendie pour desservir une population de 3 587 personnes réparties sur un territoire d'environ 500 kilomètres carrés.

1992 Macamic célèbre son 75e anniversaire; la ville est l'hôte de la finale régionale des jeux du Québec, hiver 1992.

Les années 1992 à 2017

Les événements de 1992 à 2017 seront relatés dans le Livre Souvenir du 100e de Macamic.